
Chers amis,

L’été est bien là, même si ce n’est pas toujours évident, vu 
la pluviométrie de ces derniers temps, plutôt digne d’un mois 

d’octobre. Nous entrons dans une période où chacun aspire à se 
reposer un peu. J’espère que la lecture de ce nouveau numéro de 

notre bulletin participera à cette détente.

Comme vous le verrez, cette année sera très calme en termes 
d’investissements, afi n de ne pas grever l’équilibre budgétaire et confi er 
à la prochaine équipe municipale une situation fi nancière saine et 
confortable. Il faut bien dire que les premières années de notre mandat 
ont au contraire été très chargées en nouvelles réalisations, et c’est tant 
mieux.

J’en profi te pour saluer Madame Moiny, directrice de notre école, qui 
nous quitte cet été pour se rapprocher de son foyer. En notre nom à 

tous, je la remercie pour l’excellent travail qu’elle a réalisé chez nous 
et je lui souhaite une pleine réussite dans sa prochaine aff ectation. 
Nous attendons son successeur avec impatience.

Chers amis, je vous souhaite un excellent été. Profi tez bien de ce 
beau temps pour vous ressourcer et de profi ter un peu de notre 

belle commune.

Bonnes vacances à tous.

Très cordialement
Pierre de Boutray
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État Civil
MARIAGES
Katia BACHET et Pascal MOREAU
le 6 avril 2024

NAISSANCES
Romy PRIEUR, née le 7 mars 2024
Enzo MAITREAU, né le 17 mars 2024
Tao CHERBONNIER, né le 29 mai 2024

Aménagement
A l’automne 2023 nous avons eu l’occasion d’acheter 4 tables de pique-nique en béton 
pour la modique somme de 300 €.

Dès le printemps nous avons disposé une d’entre elle auprès de l’église de St Macaire 
du Bois et une autre sur le terrain de loisir des Bouchettes.

Les 2 autres toujours stockées près de l’atelier municipal seront prochainement 
installées près de la salle des fêtes de l’Humeau de Bray.
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Budget municipal

Tarifs Communaux
Salle des Fêtes : 190 €  pour les habitants de la commune
                              250 € pour les habitants hors commune

Chèque de caution de 800 € 
Chèque de 150 € de garantie forfait ménage
Forfait de 20 € pour couvrir les frais de chauff age pour les locations qui auront lieu entre 
le 1 novembre et le 15 avril.

Location vaisselle : 20 € pour les habitants de la commune.

Cantine Scolaire : 3.50 € pour les enfants, 4.65 € pour le personnel, 5.20 pour les ext.

Concession cimetière :
Pour les personnes hors commune : 210 € pour 50 ans, 165 € pour 30 ans
Pour les personnes de la commune : 145 € pour 50 ans, 125 € pour 30 ans

Concession complémentaire urne :
Pour les personnes hors commune : ½ tarif d’une concession classique soit 105 € pour 
50 ans, 82.50 € pour 30 ans
Pour les personnes de la commune : 72.50 € pour 50 ans, 62.50 pour 30 ans.

Concession Cave Urne :
Pour les personnes de la commune : 535 € pour 50 ans, 330 € pour 30 ans
Pour les personnes hors commune : 795 € pour 50 ans, 535 € pour 30 ans.

19,16 %

INVESTISSEMENTS

FRAIS PERSONNEL
IMPÔTS

2,55 %

23,04%

0,78%

FOURNITURES - ENTRETIEN
IMPÔTS ...

COMPENSATION AGGLO

RÉGULARISATIONS ET AMORTISSEMENTS

CHARGES 
FINANCIÈRES

0,28 %

INDEMNITÉS ÉLUS
CONTRIBUTIONS

SUBVENTIONS
26,28 %
66 381€

6 447€

58 197€

48 402€

1 820€

70 667€

700€

27,97 %
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Terrains à batir
Le conseil municipal propose toujours 6 terrains à bâtir dans le hameau des 
Bouchettes au prix de 29 € TTC le m². Ces lots font de 586m² à 793 m².
Ces terrains sont viabilisés en desserte réseau électrique et téléphone ou fi bre. Il reste 
aux futurs acquéreurs la charge de l’assainissement et de l’alimentation en eau potable. 

Pour tous renseignements, s’adresser à la mairie :
au 02 41 52 26 94 ou au 06 74 20 85 08
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Les travaux
de notre commune

PARQUET DE LA SALLE DES FÊTES

Fin janvier, nous avons loué une 
ponceuse à l’entreprise Loca Ser pour 
poncer le parquet de la salle des fêtes, 
puis Dominique a appliqué une couche 
de fond dur et une couche de vitrifi cateur.

Désormais nous avons dans la salle des 
fêtes un parquet rutilant et beaucoup 
plus facile à entretenir.

TRAVAUX DE LA BAFFERIE

En février, nous avons fait poser par l’entreprise Noirault 
une bordure de ciment au carrefour de la Baff rie, le long 
du mur de la cour de Mr et Mme Guilloux. Les voitures 
et en particulier les scooters coupaient à grande vitesse 
et rasaient le portail de leur cour ainsi que la sortie de 
l’impasse de l’Abbé Reine, pour aller vers la Sablière, 
cela devenait très dangereux.

Désormais, les véhicules sont obligés de s’écarter et 
donc de ralentir pour prendre cette direction.
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LOCAL POUBELLE

Le 2 mai, nous avons installé un local poubelle 
près de la cantine, dans le but de cacher les 
poubelles et de fermer le local à clés, afi n d’éviter 
les dépôts de toutes sortes. Les palissades sont 
en matériaux recyclés (bouteilles plastiques), 
nous les avons achetées à l’entreprise Espace 
Créatic, même fabriquant que les jardinières sur 
le parking de la mairie.

CHEMINS ET FOSSÉS

Cette année, nous allons curer la dernière tranche de fossés 
le long des routes communales. Environ 5000 mètres vont 
être nettoyés par l’entreprise Noirault courant de l’été. Un 
chemin de 1000 mètres environ va être rechargé en grave au 
lieu-dit la Batardière et un goudronnage va être réalisé sur 
les routes communales qui n’avaient pas été goudronnées 
en 2023.
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L’école - APE
 RPI St Macaire – Les Verchers (Doué en Anjou)

Écoles des Accacias et des Hirondelles
                                                                                                                                                               

Une nouvelle année scolaire du RPI ST MACAIRE - LES VERCHERS s’est achevée le 
5 juillet. 

L’école des Acacias à St Macaire poursuit ses nombreuses activités autour 
de la nature : découverte de la mésange, journée sortie pêche à Brissac (pêche, 
observation des poissons et des petites bêtes de la mare au microscope), poursuite 
du jardin potager pour la culture de plantes aromatiques. Mme Frémondière pratique 
également l’école du dehors avec les élèves de maternelle une fois par semaine. 

A l’école des Hirondelles, les plus grands ont consacré leur année scolaire 
à la préparation de leur classe découverte qui s’est déroulée dans le Cantal fi n juin : 
travail sur l’Auvergne, entraînement à la randonnée et à la course d’orientation. Cette 
semaine de voyage fut riche en découvertes et en émotions, une belle expérience du 
vivre ensemble également. Merci aux enseignantes et aux accompagnateurs pour leur 
investissement pour ce projet dont la mise en place ne fut pas un long fl euve tranquille.
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L’APE est une association de parents d’élèves bénévoles 
qui forment un bureau et
qui sont soutenus et aidés par des membres actifs, 
parents d’élèves.

Tout au long de l’année, l’association propose diff érentes 
ventes (brioches, fromages,
saucissons…) et organise des évènements : une balade 
moto au départ des Verchers
sur layon (la prochaine est prévue le 23 Mars 2025) ; une 
soirée à thème.

Si vous êtes parents d’élèves du RPI St Macaire/Les Verchers, n’hésitez pas à 
nous rejoindre. L’ambiance est conviviale, nous sommes ouverts à vos idées.

L’assemblée générale de l’association est prévue le 10 septembre 2024, à 20h30, à
Saint Macaire du Bois.

Article pour livret communal Saint Macaire du Bois 

 

L’APE c’est une association de parents d’élèves bénévoles qui forment un bureau et 
qui sont soutenus et aidés par des membres actifs, parents d’élèves. 

Tout au long de l’année, l’association propose différentes ventes (brioches, fromages, 
saucissons…) et organise des évènements : une balade moto au départ des Verchers 
sur layon (la prochaine est prévue le 23 Mars 2025) ; une soirée à thème. 

Si vous êtes parents d’élèves du RPI St Macaire/Les Verchers, n’hésitez pas à nous 
rejoindre. L’ambiance est conviviale, nous sommes ouverts à vos idées. 

L’assemblée générale de l’association est prévue le 10 septembre 2024, à 20h30, à 
Saint Macaire du Bois. 

 

 

La rentrée aura lieu le Lundi 2 Septembre pour accueillir les 86 élèves du RPI, 
eff ectif identique à la rentrée de 2024. 

- Les classes de Maternelle (Petite, moyenne et grande sections) et CP restent dans 2 
classes à St Macaire, pour 40 élèves ;
- Les classes de CE et CM se maintiennent aux Verchers sur Layon, pour 46 élèves ;

Parmi les enseignantes, Mme Anne MOINY quitte le RPI et la direction de l’école des 
Acacias de St Macaire du Bois. Nous la saluons et la remercions pour son travail et 
son implication auprès de nos enfants. Nous lui souhaitons le meilleur pour sa nouvelle 
aff ectation. 
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Un arbre, une naissance
Le samedi 20 janvier le maire et les conseillers municipaux de la commission 
environnement se sont réunis sur le terrain de loisirs des Bouchettes vers 11 h pour 
planter les 6 arbres correspondant aux naissances des 6 enfants né(e)s entre le 30 
octobre 2022 et le 31 décembre 2023. Ces 6 enfants sont Nolwen Hilali, Salomé 
Lentz, Léonie Billy, Lyana Foucher Florina, Maé Jubault 
et Arsène Godineau.

Lors de la plantation, trois familles étaient présentes 
accompagnées de leurs petits biens emmitoufl és 
car ce matin-là, il faisait froid. Toute l’équipe a 
pu mettre en terre les 6 arbres qui avaient été 
achetés la veille dans les trous que Dominique 
avait creusé plusieurs jours avant. Un chêne, 
un hêtre, un érable, un tilleul, un bouleau et 
un liquidambar sont les essences qui ont été 
choisies. Bonne pousse à eux.
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Les Macairiales
La commune organisera la 13ème édition des 
Macairiales, exposition de peintures et de 
sculptures à la salle des fêtes.

Celle-ci aura lieu du samedi 5 octobre au 
samedi 12 octobre 2024.
Les horaires de visite seront de 15 h à 18 h 30 
pendant toute la semaine. 

C’est une quinzaine d’artistes amateurs et 
professionnels qui viendront présenter leurs 
œuvres, que ce soit de la peinture à l’huile, 
acrylique, pastel, mais aussi sculptures sur 
pierre et sur bois, chantournage et raku. 

Bien sur les écoles du RPI les Verchers 
- St Macaire sont invitées à exposer les 
créations que les élèves auront réalisé avec la 
collaboration de l’équipe enseignante.

Le vernissage aura lieu le samedi 5 octobre 
à 18 h30 à la salle des fêtes de St Macaire 
du Bois

5
OCT

C’est le deuxième été que notre jardin est ouvert pour tout le public de la région.  Quelle 
joie pour les petits… et peut être pour le moins petits aussi.

L’année dernière il y a un peu de dégâts, de dommages... et l’usage normal d’un tel 
jardin, les petites maisons, fenêtres et bonhommes nécessitaient un peu de rénovation 
pour retrouver la magie des fées. Un grand merci à tous les bénévoles qui ont travaillé 
dur pendant les mois d’hiver pour réaliser l’ensemble du améliorations et la mise en 
oeuvre des nouveautés pour le mois d’avril. 

Nous avons installé encore des maisons, des petits bonhommes, et bientôt, un troll de 
2,50m viendra nous rejoindre !
Venez profi ter de l’ambiance magique du lieu.
Nous espérons que le jardin vous apportera autant de plaisir qu’à nous.

Le jardin enchanté
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Imaginons que nous venions du ciel pour aller nous installer à 
St Macaire du Bois. En nous approchant, nous verrions d’abord 
des prairies, des champs, des bois, quelques maisons. Puis 
nous pourrions distinguer que ces maisons sont regroupées en 
27 petits hameaux. Pour les relier, des routes, des chemins nous 
guident. Mais pourquoi venir à St Macaire ?

DES ARBRES REMARQUABLES

Nous avons la chance dans notre commune d’avoir des arbres de belle taille. Certains 
ont plus de 300 ans ! Ils ne sont pas seulement beaux à regarder, ils nous off rent de 
l’ombre. Seulement de l’ombre ? 
Grâce à la photosynthèse, ils transforment le gaz carbonic et oxygène. Ils en profi tent 
d’ailleurs pour stocker du carbone. Ils rafraîchissent aussi l’atmosphère ( vous devez le 
sentir lors de vos balades ).
Ils off rent aussi un habitat à des insectes, des oiseaux, des petits mammifères. Tous ces 
animaux permettent un équilibre naturel qui profi te à nos cultures.

Ils sont les témoins d’une autre époque et de la nôtre.

L’équipe municipale a décidé de mettre à l’honneur les plus remarquables de ces 
vénérables acteurs de notre environnement. Pour cela certains arbres seront déclarés 
comme « remarquables » et ainsi protégés. 
Certains sont sur des parcelles privées. Le fait de les déclarer comme remarquables 
n’autorise pas à s’en approcher. Les regarder à distance est déjà un beau spectacle.

DE L’AGRO-FORESTERIE.

Vous avez du remarquer des parcelles de cultures où des arbres sont plantés. Entre ces 
arbres, il y a pour l’instant des herbes hautes. Quelques explications :
Ces arbres – gérés correctement - lorsqu’ils auront entre 15 et 40 ans off riront des abris 
à un écosystème profi table à nos cultures. En attendant, les herbes hautes initient la 
colonisation par des futurs auxiliaires ( insectes, araignées, etc. )
Ces arbres permettent aussi de drainer le sol. Les cultures environnantes forcent les 
arbres à chercher de l’eau plus profondément et les racines ne dérangent pas le travail 
de l’agriculteur. Cette méthode oblige à une gestion à long terme des parcelles mais 
off re une meilleure pérennité aux cultures.

LES HAIES

L’association « Des arbres pour la vie » créée par Gabriel Taillée a organisé la plantation 
de plusieurs kilomètres de haies sur notre commune ces dernières années. Ces haies 
soulignent le paysage et off rent des abris à une multitude d’animaux. Entre autre, elles 
permettent la migration de petites chauve-souris de Nueil-sur-Layon vers le Puy Notre-
Dame. Ces petits animaux en profi tent pour croquer nombre de moustiques les soirs 
d’été ( appréciable, non ? ).
Ces haies protègent nos cultures en permettant l’implantation d’insectes utiles ( abeilles, 
coccinelles, guêpes, carabe, chrysope, bourdon, cloportes, araignées, etc. )
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LE FAUCHAGE TARDIF DES BORDS DES ROUTES ET DES CHEMINS.

Cela permet de laisser aux plantes le temps d’accomplir leur cycle de vie et d’augmenter 
la diversité végétale et animale et de permettre aux insectes de se déplacer en sécurité. 
Pour autant, une bande de sécurité de 80cm est recommandée ( visibilité, piétons, zone 
d’arrêt d’urgence ) et les carrefours sont aussi dégagés. Cette coupe tardive permet 
aussi une économie d’argent et de temps.

LE BRIGNON

Vous avez remarqué que le Brignon est maintenant visible. Les arbres qui étaient 
dans son lit ont été coupés. Ceux du bord préservés. Nous pourrions y voir une forme 
d’incohérence : Couper ou ne pas couper les arbres ? Ceux du lit du Brignon empêchaient 
l’eau de s’écouler. Même si nous n’avions pas prévu les pluies abondantes de l’hiver et 
du printemps, cette coupe a permis à l’eau de s ‘écouler et de ne pas saturer les terres 
agricoles et les jardins en eau.

LES ÉTANGS

Saint-Macaire abrite plusieurs petits étangs sur des terrains privés. Ce sont des mines 
de biodiversité.

NOS JARDINS

Qu’ils soient « jardin de curés » ou tracés au cordeau, ils nous font du bien. C’est 
toujours un plaisir de voir un beau potager, des vivaces, des fruitiers. Si vous êtes 
attentifs, vous distinguerez un silo à compost ( ou un poulailler ), de plus en plus de 
maisons à insectes. 
A ce sujet, lorsque vous passez devant les Jardins de Cocagne, vous avez certainement 
remarqué ces petites maisons en bois à côté des serres. 
Certains jardins ont même un endroit ou l’herbe pousse plus qu’ailleurs ( un abri à 
hérisson ? Pas envie de couper toutes ces fleurs où bruissent des abeilles ? Quelques 
orties pour mettre au fond des trous lors de la plantation des tomates ? Ou pour 
fabriquer son purin ? ). 

Au passage, pensez à vider de leur eau les seaux, coupelles, creux de bâche car pour 
éviter la gestation et l’éclosion des moustiques. Il faut entre 5 jours et 5 mois pour 
passer de l’état d’œuf à celui d’adulte en fonction de la saison. Comptez entre 5 et 15 
jours en été. Une femelle moustique peut avoir 5 cycles de pontes lors de sa vie ( entre 
1 et 6 mois ). 

Les voyageurs s’éloignent. Avec de l’admiration pour notre bel environnement.
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Je me souviens...
Deuxième partie de l’entretien réalisé avec M. René Taillée, en août 1997, une 
année avant sa mort, alors qu’il était presque centenaire, qu’il utilisait toujours 
sa bicyclette et bricolait encore dans “sa” vigne.

- Et la Cochonnerie ?
- C’est une pièce de terre. C’est un vieux nom. Peut-être qui a un rapport avec le 
mot cochon. C’est comme ici, vous avez la pièce du Poteau. Probablement, ils y 
mettaient ceux qu’ils laissaient sécher au soleil, ceux qui avaient fait des bêtises. 
Les Folies, les Ribaudes, c’est pareil. Il y a certainement une raison. Là où est Mme 
Rousseau, c’était la maison du Doyen. A la Bâtardière, j’ai connu la cour commune 
où il y avait le puits au milieu. Ils tiraient de l’eau comme ça, et l’eau rejaillissait à 
la margelle.

- Et l’étang de la Guéritière ?
- Je ne l’ai jamais connu. Il a peut-être bien été comblé. Car vous savez, quand 
j’ai débuté, moi, au Conseil, parce que j’y suis resté 40 ans sans discontinuer, eh 
bien vous savez, quand on a commencé à faire les routes, on était à patauger, vous 
savez, jusqu’à... On dit que le progrès a été rapide. Non, le progrès n’a jamais été 
très rapide, seulement c’est parce qu’on n’a pas su l’utiliser, c’est ça, pas le mettre 
en valeur. Après on a eu un maire qui a remis tout en ordre, il a dit : ”On sacrifi e tout 
pour les routes, on met des pierres route de Saint Macaire”. Ils rigolaient de nous 
voir au Puy. Il disait qu’il fallait faire des fossés, que c’était les fossés qui primaient, 
alors on a fait des fossés. Toutes les routes datent de cette époque-là. 

- Et la grand-route, vous l’avez vu faire ?
- Moi, vous savez, je suis né dans le haut de Chambernou. Mes parents, quand 
ils allaient à Doué, il fallait qu’ils prennent des sabots de bois pour venir avec la 
carriole jusque dans le milieu du village. Le laitier ne passait pas là-bas. Pour sortir 
pour aller chercher trois-quatre fagots de choux, il fallait absolument avoir une paire 
de boeufs ou de chevaux. Vous savez, c’est abominable. Quand on a fait les routes 
par chez vous, par La Guéritière, tout ça par là, vous savez, il fallait y aller avec des 
bottes, on laissait les vélos. Pensez-donc. Rien que pour aller à Pancon ! Eh bien 
! Y’avait pas à y aller. Pour aller à l’église, il fallait avoir des sabots. Pour aller au 
Puy, il y avait un chemin qui rejoignait juste le Parc de la Raye, là-bas, le coin qui 
s’en va à Argentay. Moi j’ai bien connu ce chemin. Quand c’était aux processions 
de l’Ascension, on faisait le tour, on venait au Monis, on appelait ça la Malcasse. Du 
Monis on fi lait la route du Puy et on revenait à l’église par ce petit chemin-là. Alors 
on avait les “égilettes”, avec les machines, des petites clochettes qui étaient à bras.
- Et les chênes de la forêt, le chêne à La Balain , le chêne de la fi lle ?
- Ah bien oui. Il y a une dame qui s’est pendue, là. C’est pour ça qu’on l’appelle le 
chêne à La Balain. Qu’avait-elle fait ? A quelle époque était-ce ? Je vous le dirai 
pas. Il a une croix gravée. Il est petit mais il est vieux. Il ne s’est pas développé. 
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Y’a aussi une pièce dite des Trois Chênes. Tous les arbres qui avaient de la valeur, 
quand c’était M. de Charnières qui a vendu, il avait des sapins énormes, ça a été 
exploité pendant la guerre de 14, alors là ils ont fait sauter tout ce qu’il y avait de 
valeur. Moi je ne l’ai pas vu, mais on disait, dans la forêt, qu’ il y avait la borne des 
Trois Seigneurs. La seigneurie de Bois-Ménard, elle avait un chemin qui s’en allait 
vers la Commanderie, avec un Commandeur, aux Verchers. La seigneurie aussi, 
elle correspondait avec les moines de l’abbaye, sur la porte vous avez encore les 
insignes. A l’époque des allemands, il y a un allemand qui ne s’était pas conduit 
comme il fallait, il a été exécuté du côté de Ferrières, pendu à un chêne, mais pas 
un vieux chêne.

- Champ-au-Réti ?
- C’est là, sur la route. Vous savez, dans le remembrement, ils ont supprimé combien 
de petites parcelles qui existaient. Avant le remembrement, il y avait peut-être 400 
parcelles. Le Clos de Lassay, par exemple, il fait 27 ha aujourd’hui, autrefois il faisait 
50 ares. Il y avait des petites parcelles d’un are, de 2 ares, voyez-vous. Toutes 
ces petites parcelles-là, ça s’est regroupé au remembrement. Mais bien avant, on 
commençait déjà à faire des échanges et les vieux noms ont disparu. Et puis, tout 
ça là devant (Chambernou), c’était construit. Ce qui a fait que le Château Roquette, 
personne ne sait aujourd’hui que c’était un château dans le temps. Il y avait des 
ardoises. C’était la seule maison qui avait des ardoises. Il y avait de la terre qui 
avait été mise derrière la maison pour monter dans les greniers. On dit aujourd’hui 
:”C’est pas un château”. Mais autrefois, c’était une maison plus belle que les autres. 
Et il y a une cave voûtée et c’étaient des épiciers qui tenaient la cave. Ils vendaient 
du pétrole et l’un d’eux s’était brûlé gravement. Si, c’était un château ! Il y a des 
ailes des deux côtés et c’était la seule maison à ardoises. Elle était supérieure aux 
autres, il n’y a pas de doute. Mais maintenant on ne peut pas le savoir. La toiture a 
été changée.

- Et l’eau ?
- Voyez-vous, je crois qu’il y avait ici de l’eau à Chambernou. D’abord, il y avait le 
petit ruisseau qui était l’écoulement des bois. L’étang de l’abbaye était alimenté 
par ce qu’ils appelaient la source Marchechou. Du temps de l’abbaye, elle était 
alimentée par ce petit machin-là. Le trop-plein de l’étang revenait au petit ruisseau 
qui passe, qui s’en va à Cix. Il y avait le lavoir, là, parce que j’ai vu, on lavait le 
linge au lavoir tous les samedis là-bas entre la Baff erie et ici. Il y avait une autre 
source en bas du cimetière qui alimentait un autre lavoir et il y en avait une autre à 
la Baff erie qui alimentait leur lavoir. Et toutes alimentent encore le ruisseau. Mais j’ai 
toujours connu de l’eau. J’ai demandé, quand ils ont fait le remembrement, qu’ils 
me laissent un trou dans la propriété qu’ils m’ont donnée là, et il y a une source qui 
est toujours à la même hauteur et, pour que le trop-plein ne repasse pas par-dessus, 
mes enfants ont mis un tuyau qui revient dans le petit ruisseau. Alors, on a toujours 
de l’eau à la hauteur voulue.
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- Et la vigne ?
- Ah ! Ben moi je fais toujours mes petits rangs 
de vigne. Il y a du blanc, il y a du gamay. Il 
y avait des clos qui étaient réservés pour la 
vigne, par exemple le Clos Adam, le Clos de 
l’Epervier, sur la route de la Minauderie à La 
Baff rie, et Bois Sailly. M. de la Selle avait planté 
de la vigne à Brignon. Les plants d’aujourd’hui, 
Chardonnay, Sauvignon, c’est tellement 
variable pour les maladies, aujourd’hui, il faut 
que ça soit traité absolument. Dans le temps, 
on se contentait du sulfatage et du soufrage. 
Aujourd’hui, il faut qu’on emploie quelque 
chose d’assez violent. Parce que, quand je 
vois qu’avec une machine comme ça on va 
traiter des hectares, alors qu’une barrique, 
à nous, ça nous faisait peut-être bien 5 à 6 
ares, il faut que ça soit assez violent. Et puis alors, il y a des insecticides, il y a les 
maladies qui se mettent sur la végétation, tout ça, ça change...

- Et les bois ?
- Il y en a. Le Bois de Foie, quand ils ont fait le remembrement, le propriétaire a dit 
: “Je touche du bois”. C’était le bois Defois, qui appartenait à la famille Defois. Il 
y a des mots qu’ils ont supprimés et qui étaient valables. Quand je me suis marié, 
j’exploitais sur 6 communes, vous savez et alors on se trouvait en limite et c’était 
des petites parcelles, des fois de 2 ares. Et alors, à force de se marier et de séparer 
les parcelles, elles changeaient de mains. Lorsque certains mouraient, on laissait en 
taillis et en bois. Celui d’à côté ne pouvait pas l’exploiter correctement et il laissait 
aussi son are en bois. Si bien qu’on se retrouvait des fois avec un bois d’un hectare 
qui appartenait à 25 ou 30 personnes diff érentes. C’est le chêne qui a toujours été 
le bois le plus recherché. L’acacia n’a pas pris beaucoup. Pourtant on avait tout 
lieu de l’exploiter. C’est le seul bois qui fait des bons piquets pour la vigne. Dans le 
temps, on avait des pieux de châtaignier qu’on achetait. On aurait pu faire avec de 
l’acacia et ça marche bien ici. L’acacia, ça vit au moins 40 ans surtout s’il est passé 
dans un bain de sulfate, alors que le châtaignier, lui, vit moins longtemps. En plus, 
l’acacia c’est un bon bois qui fait de la braise, il a un défaut, il pète le feu. C’est 
peut-être ça voyez-vous qui l’a empêché d’avoir les faveurs ici. Mes parents, ils en 
avaient planté qui sont restés. Et c’est un bois qui résistera parce que, même avec 
les tronçonneuses, ils disent : “Oh ça va repousser”. Eh bien, les chênes abattus 
à la tronçonneuse, ça ne repousse pas facilement. C’est à peu près des souches 
qui sont perdues. Par contre, l’acacia ou le châtaignier, il repousse, il repart sur la 
couronne. Mais attention à l’inconvénient, l’acacia, il émerge par le sous-sol, par les 
racines, sur le voisin. Mais attention, dame, ça pousse l’acacia...
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- Les fourneaux ?
- Ici, il y a eu les fours à tuiles, mais avant que les fourneaux prennent là, (ceux-là, 
c’était la famille de La Selle qui les a fait mettre) il y en avait d’autres qui étaient 
dans le bas de Chambernou, les anciens fours, qui n’existaient plus en mon temps, 
ils ne marchaient plus. Il y avait juste la guérite où le gars faisait le feu et se mettait 
à l’abri. Peut-être bien que ça dépendait d’Echeuilly, je ne sais pas trop.

- Parlez-nous des gens.
- Voyez comme ça va vite, le chamboulement. Le Parc de La Raye, c’était entouré 
de murs et il y avait des arbres fruitiers tout autour, c’étaient des poiriers. Et il y 
avait un commis, ici, qui aurait de ce moment 120 ou 130 ans, il me racontait quand 
j’étais tout petit qu’il portait les paniers là-bas au Parc, il était gosse lui aussi à 
ce moment-là, ils cueillaient les poires tout autour du Parc de la Raye. Même moi 
j’ai connu ça. On était gamin et on avait la permission d’en manger, celles qui 
commençaient à pourrir, les autres fallait pas y toucher, il n’y avait rien à faire. Alors 
on était là 7 ou 8 gosses, le monsieur se promenait et il cueillait les fruits. C’étaient 
des petits arbres qui se taillaient, ils étaient tout le long du mur. Après ils ont péri. 
La grosse maison de la Raye qui est par ici, c’était une dépendance, un régisseur 
si vous voulez. Il avait la garde de tout le parc et en bas, il y avait un moulin à eau 
et je ne sais pas si ça ne dépendait pas de La Raye. Il devait avoir son moulin pour 
faire sa farine. Ah ! Ca change. La mentalité n’était pas la même partout. Les gens 
de la Gotte-Fraîche, les Ajoncs, là-bas, on les voyait moins souvent, ils étaient plus 
renfermés. On les voyait moins, ils sortaient moins que par ici. On ne les voyait 
que quand c’était des déclarations de récolte ou au moment des élections. Ils ont 
tout le temps été plus renfermés. Ils étaient plutôt tournés sur Bouillé. Croyez-
vous que si c’était maintenant à refaire ma vie, hein, il y a bien des aff aires que 
j’aurais notées et que je n’ai pas notées. Parce que quand on dit des choses, des 
fois, les gens disent : “Ce n’est pas possible”. Eh bien si, pourtant, ça a existé. 
Toute la population de Saint-Macaire, elle est venue de par l’ouest. La vigne attirait 
le monde. Jamais personne n’est venu du saumurois. Là-bas, dans les Mauges, 
c’était toutes des grandes familles, alors que toutes les régions viticoles, ce n’était 
pas chargé de famille. Mais je vous dis, ça a tellement changé. En 1909 ou 1910, 
on n’était pas plus avancés qu’au Sénégal. Il y en a qui croient qu’on est civilisés. 
Pas tant que ça ! Si les américains étaient pas venus en 1917... Ils nous ont dit : 
“Mais vous fauchez encore à la faux ? On va vous donner des machines”. Et les 
machines qu’ils ont apportées c’était des Mac Cormick et des Farmall. Il n’y avait 
pas de marque française. Elles sont venues de chez eux. Ils ont laissé leurs vieilles 
locomotives. Voyez, au Château Roquette. Le gars qui avait racheté ça, eh bien il 
y avait un hangar, eh bien, avec son beau-frère, ils ont été 8 jours à scier de long 
pour les charpentes et les poutres en chêne. On couvrait ça avec des rouches qu’on 
allait chercher à l’étang, il n’y avait pas d’ardoises ni tuiles. Des rouches et puis de 
la brande, de la bruyère, on mettait ça pour faire les fermetures dans les maisons. Il 
ne faut pas croire qu’on était si civilisés que ça...

Propos recueillis par Pierre Duc)
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Des arbres pour la vie
PLANTATION 2024
L’association prépare sa quatrième campagne de plantation.   Depuis  2020 elle a 
accompagné la plantation de 25 km de haies bocagères c’est-à-dire la plantation de 
25000 arbres et arbustes dans 10 communes du Saumurois. 7000 arbres et arbustes 
seront plantés sur plusieurs communes du Saumurois lors de la campagne 2023/2024 
à St Macaire du Bois, Le Puy notre Dame, Louresse  Rochemeunier, St Georges sur 
Layon, Passavant sur Layon et  Vaudelnay.
Les 25 km de haies plantés se portent bien. Malgré 2 étés  exceptionnellement chauds, 
et secs  même s’il a fallu arroser ces jeunes plants. 

SENTIER DE RANDONNÉES PÉDESTRE DE NUEIL SUR LAYON
Comme l’année passée L’association va organiser une randonnée le dimanche 25 
septembre 2024 sur la commune voisine  de Nueil sur Layon. Les familles seront invitées 
à  participer toujours dans l’idée de développer l’action « Marcheurs Chercheurs » qui 
consiste à demander aux volontaires marcheurs de chercher et repérer des arbres ou 
arbustes remarquables ( en moyenne âgés de 100 ans et plus). Ces végétaux, une fois,  
repérés et cartographiés seront récoltés après accord du propriétaire pour constituer 
une réserve de graines ou boutures pour la multiplication de ces végétaux dans la  
démarche Végétal Local. Nous communiquerons à l’automne sur cette randonnée.

NOUVEAUTÉS :
L’association a signé une convention avec SAUMUR AGGLOMERATION VAL DE 
LOIRE dans le cadre de la charte forestière pour aménager  et paysager les 53 zones 
d’activités atisanales industrielle et commerciales : Les entreprises déjà installées sur 
ces zones d’activités font appel à Saiumur AGGLO pour  compléter un aménagement 
Paysager  de leur terrain ; cette convention nous permet d’intervenir dans le conseil 
d’aménagement en collaboration avec les paysagistes et entreprises d’emménagement 
retenus dans chaque projet , c’est ainsi que notre premier projet d’aménagement avec  
Saumur Agglo se fait avec une entreprise de VivY : « PremierTech »,  avec l’entreprise 
Les  Plantagenêts d’Argentay comme intervenant paysagiste. C’est une plantation de 
2 haies bocagères sur 157 mètres linéaires en remplacement de haies existantes de 
conifères qui se fera à l’automne 2024.

D’autres plantations se feront en 2024 sur la Commune de St Cyr en Bourg  en 
partenariat avec Yves Gabory de ARBOR et SCIENCES et les viticulteurs et agriculteurs 
de cette commune.
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L’association « Des Arbres Pour la Vie » reçoit la troupe de la Chaize Rouge de Patrick 
COSNET dans le cadre de FERME EN SCENE  le samedi 20 juillet 2024  à St Macaire 
du Bois sur le terrain de loisirs en face de la mairie  et dans la salle des fêtes de St 
Macaire du Bois au programme :  
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L’été va bientôt céder sa place aux parfums et couleurs de l’automne,
La rentrée n’est déjà plus qu’un souvenir

et chacun se renferme peu à peu dans son petit cocon routinier…

...Alors prenons le temps d’une soirée festive toute en musiques
aux rythmes enivrants, pleine de chaleur humaine,

de mots qui nous embarquent vers l’aventure,
de sons qui nous font vibrer cœur à cœur

et qui font se sentir plus fort
ENSEMBLE

L’ASSOCIATION GABOL EST DE RETOUR !
Après les festivals Poussin Vert, Solstice,

Après Un dimanche pas comme les autres, L’arrivant,
Après La Ferme des animaux…

… et après 4 années de… rien, les membres de l’association
ont de nouveau des fourmis dans les guibolles !

NOS MOTIVATIONS
Organiser un temps convivial, chaleureux, joyeux, HUMAIN.
Proposer un évènement culturel en milieu rural,
dans notre commune de St Macaire-du-Bois
Partager compétences, énergies, émotions,
amusements dans la création
de ce que nous voulons donner au public.

C’est donc avec un immense plaisir que nous
vous invitons, que nous vous attendons nombreux
et nombreuses, vous habitants de St Macaire-du-Bois,
vous venants de contrer plus lointaines,
vous jeunes rêveurs et vous toujours jeune dans vos têtes
pour une soirée toute en musiques à partir de 19h00.

Pour vos oreilles : du son pour tous !
Pour vous rassasier : repas fouées sur site !
Pour vous désaltérer : bar pour petits et grands !

Pour le bonheur d’être Ensemble : NOUS TOUS

POUSSIN
VERT PRODUCTION

présente
DU SON DANS LES PLUMES

SOIRÉE
CONCERT
GRATUIT

Gabol14
SEPT
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L’Outil en main
Depuis le mois de janvier 2024, sept retraités, « gens de métiers », 
animent des ateliers pour les enfants du canton.

Ces enfants de 8 à 14 ans vont passer plusieurs mercredi après-midi 
à s’initier à la plomberie, la charpente, la menuiserie, l’ébénisterie, 
la cuisine, la couture, la cuisine. En fi n d’année, ils auront réalisé 
plusieurs projets en rapport avec les métiers explorés. Pour que le partage de 
compétences se fasse de la meilleure manière, chaque gens de métier ne s’occupe que 
d’un enfant ( deux dans des cas exceptionnels )

Cette association très dynamique recherche des gens de métiers à la retraite pour 
pouvoir off rir à nos enfants plus d’ateliers. 
N’hésitez pas à vous proposer pour transmettre votre savoir-faire !
Il manque des tailleurs de pierre, des maçons, des serruriers, des coiff eurs, électricien, 
élecronicien, etc. Tous les métiers manuels sont concernés et chaque métier mérite 
d’être valorisé.
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Dates à retenir
JUILLET

Visite du jardin des Fées

Des arbres pour la vie

Visite du
jardin
des Fées

AOÛT

SEPTEMBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE
14

9

11

AG de l'APE

Soirée Concert de GABOL
"Du son dans les plumes"

Après-midi goûter / jeux
salle des fêtes

Repas des aînés

Cérémonie
de l'Armistice
à St Macaire
entente
ST Macaire - Le Puy ND

Journée
Noël
des enfants

NOV.

10
SEP.

20
JUIL.

14
SEP.

28
SEP.

DEC.

NOV.

OCTOBRE

              Macairiales

     Inauguration

              Macairiales5 AU 12
OCT.

     Inauguration5
OCT.

Epicerie de Armelle
Anciennement
Epicerie de Justine

11h30
Les Bouchettes
12h00
L'Humeau de Bray

CHAQUE JEUDI
à partir de septembre
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x

x

x

x

Déchèterie de Saumur
Zone Artisanale du Clos Bonnet
60 rue du Tun-nel
Du lundi au samedi
8h30 à 12h et de 13h30 à 18h

Déchèterie de Montreuil-Bellay
Champ de Liveau / Les Quints
Lundi, mardi, mercredi et vendredi
13h30 à 17h30
Jeudi de 9h à 12h
Samedi de 9h à 12h et de 13h30 à 17h30

Déchèterie de St-Lambert-des-Levées
Saumur/Bellevue/Route du vieux Vivy
Du lundi au samedi
8h30 à 12h et de 13h30 à 18h
Dimanche de 9h30 à 12h

Déchèterie d’Allonnes
Rue St-Jean des Bois
Lundi, mercredi et vendredi de 9h à 12h
Mardi et samedi de 13h30 à 17h30

Déchèterie de Doué-en-Anjou
Zone Industrielle de la Saulaie
Rue des Fouge-rons
Lundi, mardi et vendredi de 9h à 12h
Jeudi de 13h30 à 17h30
Mercredi et samedi
9h à 12h et de 13h30 à 17h30

Déchèterie de Longué-Jumelles
Zone Industrielle la Métairie
Du lundi au samedi
9h à 12h et de 13h30 à 17h30

Horaires décheteries 2024



Mairie Saint Macaire du Bois
10, rue de la mairie - 49260 Saint Macaire du Bois

Les Associations
Gabol et Poussin Vert  Gabriel Bouet  06 08 47 74 70
Les Kokinoo   Anaïs Auguin   06 72 31 52 32
Association des Chasseurs   Thomas Barbier  06 73 45 59 00
Défenses des Cultures (GDON)  Bruno Elliau   02 41 38 95 71
Des arbres pour la Vie   Gabriel Taillée   06 81 39 08 35

Artisans et Commerçants
Menuisier    Anthony Desvallon   02 41 52 20 26
Décorateur intérieur   Thierry Milsonneau   06 83 17 96 27
Jardin de Cocagne    Association Aspire  02 41 50.85 14
Traiteur     Mureau Evenements  06 83 10 87 29
Ferme Pédagogique   Bruno Elliau   02 41 38 95 71
Sculpteur sur pierre   Bruno Groyer   09 61 27 00 31
Vinaigrerie des Bouchettes   J&P Andrillat   02 41 03 02 77
Ecole d’équitation du Bois Marie  Marie-Charlotte Deffenain  06 58 64 79 23
Essens cosmétiques   Aline Quinchard  06.87.20.91.96
Agent Immobilier    Olivia Fardeau   06 64 81 51 16
Les Créa’s de Manon Infographie  Manon Godet   06 86 84 59 27
La Crêpinade (Food truck)   Nicolas Gachelin   06 27 47 48 53
Atelier Equitherapie   Néna Tango   06 87 26 17 75
Sophrologue Energéticienne
et Soins Bien-être    Nathalie Durand Decuiserie  06 45 28 04 33
Vert Création   Samuel Chéreau  06 29 05 25 71

Les Vignerons
Domaine du Clos de Lassay   B&C Berson  02 41 52 26 04
Domaine de la Treille   Thibaut Henrion   02 41 52 25 25

Gites et Hébergements
Manoir Bourdon    Susan Alemann   06 34 78 41 29
Les Tuffeaux    Michel Godineau   02 41 83 20 90
Gîte Le Doyenné   Pierrette Rousseau  02 41 52 23 61
Tilleul Barn    Rita et Eddy Kiely   02 41 53 95 09
Bertoli     Jacques et Jenny Bertoli  02 41 67 33 51

Tél : 02.41.52.26.94
Email : mairie@saintmacairedubois.fr

Site Internet : https//: saintmacairedubois.fr
Ouverture du secrétariat :

Lundi, jeudi et vendredi : 9 h 00 à 12 h 30
Secrétaire de mairie : Laurence Robin


